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1. MORFOLOGÍA 

Es la parte de la Lingüística que estudia la estructura interna de las palabras y las clases de palabras. 

2. LA PALABRA. COMPOSICIÓN 

Es la unidad lingüística que va entre dos espacios en blanco en la oración. Se compone de letras, sílabas y de las 

unidades mínimas con significado, los monemas. Estos se dividen en lexemas y morfemas. 

 LEXEMA O RAÍZ 

El lexema o raíz se corresponde con la definición que viene en el diccionario. Ejemplos: 

sol 
lex. 

alumnos  
     lex. 

El lexema no cambia. Algunas palabras tienen aparentemente lexemas diferentes. Sin embargo, son 

variantes del mismo lexema porque aportan el mismo significado a todas las palabras. Es lo que se 

denomina alomorfos. Ejemplos: 

Voz > voces   La z se convierte en c por razones ortográficas. 

Pensar > piensas  La e diptonga en ie por ser la sílaba tónica. 

Leche > lácteo Lech es el lexema castellano, láct es el lexema culto que deriva 

directamente del latín. 

 MORFEMAS FLEXIVOS 

Los morfemas flexivos añaden información gramatical. Existen dos tipos: 

o Morfemas flexivos de género y número. 

Se unen a sustantivos, adjetivos, determinativos y algunos pronombres, indicando el género, 

masculino o femenino, y el número, singular o plural. Ejemplo: 

alumn  +  o  +  s 
    m.f.g.   m.f.n. 

o Desinencias verbales. 

Se unen a los verbos y expresan la persona, el número, el tiempo y el modo. Ejemplo: 

anda  +  ban 
                 m.f. des. 

Hay palabras que sólo tienen un lexema o un lexema más uno o varios morfemas flexivos. Estas 

palabras se conocen como primitivas o simples. 
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 MORFEMAS DERIVATIVOS 

Hay otros tipos de morfemas que añaden otros significados y forman nuevas palabras. Son los 

morfemas derivativos y se clasifican en prefijos, si se incorporan al inicio, o sufijos, si se añaden al 

final de la palabra. 

Cuando las palabras contienen uno o varios morfemas derivativos, se llaman derivadas. 

 LOS PREFIJOS 

Una misma palabra puede tener más de un prefijo. Ejemplo: 

Des + com + poner 

Algunas palabras no existen como tales sin su prefijo. Ejemplo: 

sub + terráneo   No existe *terráneo 

Algunos prefijos sufren cambios ortográficos al unirse a una palabra. Ejemplos: 

En + brujo > embrujo    en- se convierte en em- delante de p o b. 

In + paciente > impaciente   in- se convierte en im- delante de p o b. 

In + legal > ilegal    in- se convierte en i- delante de l o r. 

A + alfabeto > analfabeto   a- se convierte en an- delante de vocal. 

Cada prefijo añade un significado a la palabra a la que se une: 

PREFIJOS SIGNIFICADO EJEMPLOS 

a-, ad- 
Proximidad, redundancia Adyacente 

a-, an- Privación, negación Amoral, analfabeto 

ab-, abs- 
Separar, evitar Abstemio (que no bebe vino) 

ana- Contra, sobre o separación Analgesia (falta de dolor) 

ante- Anterioridad, delante Antepenúltimo, antesala 

anti- Oposición, contra Antibelicista, anticuerpo 

antropo- Hombre Antropología 

apo- Fuera de, alejado 
Apósito (remedio que se sujeta 

con paños) 

archi- El mas, el mejor, el primero Archisabido: muy sabido 

auto- Uno mismo Automoción 
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bi-, bis- Dos, doble Bifurcación, dividir en dos 

biblio- Libro Biblioteca 

cata- Hacia abajo, completamente Cataclismo 

circun- Alrededor Circunvalar 

co-, col-, com-, con- 
Asociación, unión, 

colaboración 

Confraternizar, codirector, 

colegir (juntar) 

contra- Oposición Contradecir 

cosmo- Mundo Cosmopolita 

Crono- Tiempo Cronología 

cuadri-, cuatri-, cuatro- Cuatro Cuadriceps 

deci- Diez decigramo 

des- Negación Desocupado 

di(a)- A través de Diagonal 

di-, dis- Que se opone Discordia 

en- Dentro Empaquetar 

entre- Situación intermedia Entrelazar 

ex(o)- Fuera Extraer 

extra- Fuera de, muy Extraordinario 

geo- Tierra Geografía 

hemi- Medio Hemisferio 

hiper- Exceso Hipérbole 

hipo- Debajo Hipocentro 

Homo- El mismo Homosexual 

im-, in-, i- Negación, privado de Impoluto, ilegal 

infra- Por debajo de Infrarrojo 

inter- Entre, en medio Interlocutor 
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intra- Dentro de Intravenoso 

met(a)- Más allá de Metafísica 

multi- Numeroso Multirracial 

neo- Nuevo Neonato 

omni- Que abarca todo Omnisciencia 

octa-, octo- Ocho Octava 

pan- Todo Panacea 

para- Junto a, contra Paranormal 

peri- Alrededor Pericardio 

pos-, post- Después Posdata 

pre- Anterioridad, prioridad Premeditado 

pro- En vez de, adelante Pronombre, progreso 

proto- Primero Prototipo 

re- Repetición Rehacer 

retro- Hacia atrás Retroactivo 

sobre- Adición, superioridad Sobreesfuerzo 

sub- Debajo de Subterráneo 

super-, supra Por encima de Superdotado 

tele- Lejos Televisión 

top(o)- Lugar Tópico 

trans-, tra-, tras- Al otro lado, a través de Transpirenaico 

ulter-, ultra- Que rebasa Ultramundo 

viz-, vice- En lugar de Vicepresidente 

yuxta- Junto a Yuxtaposición 
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 LOS INFIJOS o INTERFIJOS 

A veces, entre el lexema y el sufijo se intercalan los infijos o interfijos, que son 

elementos sin significado que solo sirven de enlace. Ejemplo: 

Sol + ec + ito 
lex.      m.f.i.  m.f.s. 

 LOS SUFIJOS 

Una misma palabra puede tener más de un sufijo. Ejemplo: 

Ros + al + eda 

Los sufijos pueden ir seguidos de morfemas flexivos de género y de número. Ejemplo: 

Deport + ista + s  lexema deport + sufijo ista + morfema de número s 

Cada prefijo añade un significado a la palabra a la que se une: 

SUFIJOS SIGNIFICADO EJEMPLOS 

-al, -ar,  -eda, -edo(a), -aje,           

-amen, -era, -ena 
Colectivos 

Robledal, rosaleda, robledo, 

oleaje 

-ano, -ense, -eño, -és, -ino Gentilicios 
Jerezano, bonaerense, 

cacereño, cordobés, granadino 

-ancia, -ción, -dad, -encia, -ez,  

-eza, -ismo, -itud, -ura 
Abstractos 

Fragancia, imaginación, 

perplejidad, dolencia, pobreza, 

comunismo, aptitud, cordura 

-arca, -arquía Poder Patriarca 

-aria, -ario, -ero, -ismo, -ista 
Oficio, relación, afición, 

partidario 

Secretario, montañero, 

motociclismo, electricista 

-ante, -dera, -dor, -dura, -ente,  

-sor, -tor 
Agente, instrumento, lugar 

Vigilante, podadera, tostador, 

hendidura, oyente, inversor, 

cantor 

-ado(a), -ida, -ido, -ción, -

mento,  

-miento, -anza 

Acción 

Patada, partida, pitido, 

formación, parlamento, 

estiramiento, alabanza 

-ario, -dero, -dor, -ía Lugar 
Escenario, burladero, 

comedor, carpintería 

-al, -ero, -il, -oso, -udo, -on,         

-adizo 

Relación, cantidad, el que hace 

la acción 

Comarcal, compañero, gentil, 

mentiroso, melenudo 
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-able, -ible Posibilidad Amable, temible 

-ísimo, -ísima Superlativo Afinadísimo, listísima 

-bilidad Cualidad de Amabilidad 

-cida Que mata Homicida 

-ear, -ecer, -ificar, -izar Forman verbos, acción Entorpecer 

-fero Que lleva Mamífero 

-itis Hinchazón, inflamación Hepatitis 

-logo, -logía Ciencia Geología 

-podos Pies Antrópodo 

-teca Caja o archivo Videoteca 

-voro Comer Herbívoro 

-azo, -ón, -ote Aumentativos Golazo, dulzón, guapote 

-ico, -illo, -ito, -ita, -ín, -uelo, -

ete 
Diminutivos 

Borrico, chiquillo, poquito, 

pequeñín, polluelo, palacete 

-acho, -aco, -ajo, -uja, -ucho, -

ote 
Despectivos 

Populacho, pajarraco, 

sombrajo, delgaducho, feote 

 

3. FORMACIÓN DE LAS PALABRAS 

 DERIVACIÓN 

Consiste en la formación de palabras a partir de la adición de prefijos o sufijos al lexema. Ejemplos: 

In + capaz 

Capac + i + dad 

 COMPOSICIÓN 

Es el procedimiento para formar nuevas palabras de la unión de dos o más palabras simples o 

primitivas. Ejemplos: 

Saca + puntas > sacapuntas 

Físico + químico > físico-químico 
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 PARASÍNTESIS 

Llamamos parasíntesis a dos fenómenos distintos: 

 Es un sistema de derivación y composición a la vez, es decir, la nueva palabra se 

compone de dos lexemas y un sufijo. Se trata, por tanto, de una palabra compuesta y 

derivada a un tiempo. Ejemplo: 

Norte + americ + an + o   norteamericano 
   Lex.               lex.          suf.   m.f.g. 

 O bien un procedimiento de añadir un prefijo y un sufijo a la misma palabra, de tal 

manera que si quitamos uno de los dos, lo que queda no tiene sentido, no significa nada. 

Ejemplo: 

En + amor + ar  enamorar. No existen ni *enamor ni *amorar. 
Pref.         lex.       suf. 

PRACTICA 

Si deseas practicar, puedes consultar las páginas siguientes en Internet: 

http://www.latizavirtual.org/castellano/index.html 

 

http://www.latizavirtual.org/castellano/index.html

